
黑龙江省横道河子东北虎林园虎队队长邱

宏坤，是中国人工繁育东北虎历史的见证者。

自 1986 年建立中国横道河子猫科动物饲养

繁育中心开始，从最初的 8只种虎到目前的 1000

余只，30 年间，这一国际濒危物种在这里孕育了

生命的奇迹。

30 年前，邱宏坤还是一个 20 岁出头的小伙

子，一个“喜欢东北虎”的年轻兽医。今年，他已

过了知天命的年纪。横道河子东北虎林园以前

是一个养殖场，场子饲养貂、貉子等动物的团队

当时被称为貂队、貉子队等，因此一帮养虎人组

成的“虎队”名称沿用至今。
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布。夏日清晨，邱宏坤开始绕园一周的巡护，

每日需要徒步 10 多公里。他手里握着一根木

棍，在铁丝网外的树林草丛中敲敲打打。他

说，这一地带多蛇出没，饲养员巡护时危险重

重，需要加紧防范。

“虎子，虎子，虎子……”对着铁丝网，邱宏坤

呼喊起来，引起几只正在草丛中玩闹的东北虎的

注意，有一只东北虎慢慢地凑了过来，把头靠近

网格，望着他来回走动。“虎子”是养虎人呼唤东

北虎的惯用口号。

“每天都要和它们见面、打招呼，老虎和人都

熟了。”邱宏坤说，东北虎耳朵上戴着的黄色号牌

成为记录着它们信息的“身份证”，而这项技术没

引入之前，虎队工作人员只能通过每只东北虎的

眉毛等体貌特征分辨它们的身份。

人工繁育的东北虎虽与人熟悉，但凶猛的天

性却不得不让养虎人在野外与它们保持一定距

离。这些东北虎多处于散放状态，投食车的喇叭

响起，一群东北虎蜂拥在车的周围，等待饲养员

向窗外抛食物。

邱宏坤对园中东北虎的食量有着精准的把

握。每天，游客在每一个区域内投放的活鸡、鸭

肉等食物量要被准确记录下来。但因为并不是

每只虎都能抢到这些食物，因此查看它们的进食

状态，并以此确定“饭量”尤为重要。

园中野化环境中，这些“森林之王”会因为争

抢食物或交配等原因厮打起来。有“小打小闹”，

也偶有数只虎的“群斗”。每到此时，邱宏坤和同

事们就要开始“劝架”，他们会开着布满防护网的

车进入园中驱散虎群，有时还要敲击铜锣，让虎

群四散开来。

每一年，约有 50 只东北虎“宝宝”在这里降

生。部分虎妈无法喂养虎宝，就需要邱宏坤和同

事们担起“虎妈”的角色。“我们尽力让小虎体会

母虎在身旁的温暖，有时需要为虎宝按摩腹部，

有时还要用纸刺激它们的肛门促进排便，就跟爱

护自己家的孩子一样。”邱宏坤说。

尽管对老虎的关爱无微不至，但邱宏坤说，

有一些老虎却并不总是喜欢看到自己，原因在于

他的另一个身份——兽医。

“不少东北虎生病时，都要我来打针。这么

多年了，有一些打过针的老虎慢慢就记住我了，

看到我走过来和普通饲养员走过来时的反应都

不一样。”邱宏坤说。

30 年来，身为兽医的邱宏坤极少诊治东北

虎林园外的动物。他说，这是为了防止院内外动

物携带病菌的交叉传染，尤其是对濒危的东北虎

而言，保护它们的健康需要养虎人从自身做起。

为了养虎，邱宏坤放弃了在外的工作机会和

较为丰厚的收入。他说：“我觉得在这片深山老

林里 以虎为乐就挺好。” （据新华社）

深山养虎人的30年“人虎情缘”
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行程数万公里，带着 1.5吨器械，到达南极洲

海拔最高的科考站昆仑站，90 后小伙潘曜去了

最艰苦的地方，做了最基础的科研工作。

与许多在校学生不同，他把自己的研究扎到

坚实的大地上，甚至扎到冰盖 200 米以下，他在

给南极“做 CT”。

7月 18日，潘曜从南极回国后的第一个科研

成果“中山站至昆仑站南极冰盖下 200米内部结

构”进入收尾阶段。

1992 年出生的潘曜是太原理工大学电气与

动力工程学院的研究生。独生子的他从小没受

过苦。然而，从大四时立志“南极一游”后，他便

开始“自找苦吃”。

为了适应南极恶劣环境，潘曜开始锻炼体

能。“400 米跑道，跑 10 圈，3 年风雨无阻。”同时，

他拜入太原理工大学极地科考专家窦银科教授

门下，做好知识储备。

机会终于在 2015 年 4 月降临。窦银科为太

原理工大学争取到一名南极科考名额。潘曜通

过一系列测试后，从 60名预选人员中脱颖而出。

2015 年 11 月至 2016 年 4 月，潘曜参加了中

国第 32次南极考察队，成为其中最年轻的队员。

南极一游，并不轻松，特别是在头顶暴风雪、

脚下冰裂隙、身受零下 40 摄氏度低温的恶劣环

境中向南极最高点进发的时候。

潘曜的工作由此开始。冰物质过程监测系

统的主体是个一层楼高的铁架子。“组装铁架子

时，一些小螺丝戴着厚厚的手套根本对不准螺丝

孔，必须裸手装，但气温太低，手指头一碰到铁螺

丝就粘住了。”潘曜笑着说，“装一台设备粘掉一

层皮，有时甚至手指甲也碰掉了。”

器械大多笨重。比如探冰雷达仅电池就有

200 斤，潘曜每天得倒腾两回，经常累得大口喘

气。“南极空气太干燥了，我张开嘴，连想咽的口

水都没有。”

在南极洲内陆的 55 天里，潘曜最终把科研

器械安置到从中山站到昆仑站 1300公里的沿线

一带。“这些设备可以实时监测多项数据，就像给

南极做 CT一样。”潘曜说。

一个螺丝一个螺丝地装设备，一个洞一个洞

地凿窟窿，南极的辛苦换来的是冰盖 200米下的

第一手精准数据。在太原理工大学看到潘曜时，

他正在处理这些从南极传回的实时数据。

“以前冰川研究大多基于外国公开的卫星监

测数据，误差较大。以冰川厚度为例，误差甚至

达到几米，远大于南极冰川每年 1.5 米至 2 米的

变量。”窦银科教授感慨地说，潘曜在南极留下的

科研设备可以把这个误差缩小到厘米级别。

然而，极地监测设备需要冒着生命危险去南

极内陆测试，研发成功后又难于大面积推广，市

场回报率极低，因而一直是科研冷门。

如今，潘曜和导师正在整理分析从南极所获

取的各项数据，研究南极过去 4万年冰雪累积的

变化过程，为推演未来南极冰盖运动与气候变化

提供理论依据。

（据新华社）

90后潘曜：我给南极“做 CT”

近日，搜狗公司

CEO 王 小 川 在 奇 点

大会上发表演讲，他

认为目前国内对人工

智 能 的 发 展 有 所 高

估，应该有一些理性

的反思。

王小川称，他近

期去美国硅谷和 Al-

phaGo 的开发团队有了交流，但对方告诉他，在 3 个月以后，不断进

化的 AlphaGo还是赢不了输给李世石的那一局比赛。

“AlphaGo就像一场启蒙运动，所有的公司所有的投资把眼光都

看向了人工智能，在全球范围内的投资异常活跃，中国也一样。在这

个时候我却更多想谈到，我们得小心什么地方是陷阱，什么地方是真

的人工智能的未来？”王小川说，目前情况来看，人工智能的陷阱主要

有两个，一是技术上存在缺陷，无论是自动驾驶还是语音识别，都存

在技术上的缺陷，需要去完善；二是对于很多人工智能创业团队来

讲，会存在“带着技术找市场”的问题，但在这个过程中还没找到市场

就出局了，或者找到市场后，技术已经落后。

王小川认为合理的解决方式是带着技术应用到现有的产品中，

不断通过人工智能技术提升产品体验，并且在原有市场的基础上实

现更大的价值。这也是目前搜狗在搜索、输入法等领域的发展思路

和方向。

王小川
小心人工智能的两个陷阱

近日，微创中国董

事长唐骏撰文指出，追

捧网红是一种时尚效

应。但时尚并不能成

为一种商业模式。

他在文中指出，

商业模式，首先要“挣

钱”。这点网红做到

了，从几万到几十万

的出场费，甚至几百万的广告费，都被收入囊中。有调查称中国网红

月平均收入达到 2 万元，明星网红年薪甚至达到 200 万元，堪比一个

普通企业 CEO的薪酬。

其次，商业模式的另一个关键就是可持续性。网红经济是否可

以不断地、持续地产生利润？这点唐骏并不看好，比如当下因为网红

而火热的直播平台，许多网红靠的是所谓的颜值走红，那么 5 年、10

年、20 年后呢？再比如通过讲搞笑段子火的网红，基本都是各领风

骚三五天，很难想象一个网红可以持续红几年。

他说，就目前来看，市场上网红变现的模式主要有两个：广告和

电商导流。那么随着模仿者的涌入，受到喜爱的颜值类型会不断改

变，而那些网络上广为流传的段子反反复复的出现，群众马上也会产

生厌倦。最后失去了粉丝，这两个模式都将失去意义。所以现在的

网红很难持续创造盈利，太依赖个人，而历史上还没有出现个人成为

商业模式的事。

许多风险投资人追着一个网红投资，其实就是在投资一个看不

见倒计时的炸药包。跟风投资的人投资的不是商业模式，而是风险，

这不是网红经济可持续的玩法。

网红需要一个平台来支撑。在众多投资人中，已经有人开始瞄

准了网红平台的搭建，一个平台可以通过孵化、包装到经济业务、运

营管理，来实现发展的可持续性。

唐骏认为，网红投资需要理性看待，网红平台模式发展才是下一

个值得投资的风口。

唐骏
网红个人不能成为商业模式

新 美 大 CEO 王

兴近日就公司上半年

工作进行了一次内部

讲话，提出整个中国

的 互 联 网 刚 刚 进 入

“下半场”。之前中国

互联网的发展，在很

大程度上靠的是人口

红利，大家发展的方

式哪怕粗糙一点、成本高一点都不要紧，因为用户在快速增长。“但是

现在可以看到，这个时代已经过去了，智能手机的年销量已经不增长

了，总体网民的增长也大幅趋缓。这个时候只有两条路：要么开拓海

外市场，可能还有更多用户，但是国际化是非常不容易的事情；要么

你就得精耕细作，把原有的用户服务得更好，通过每个用户创造更多

的价值。”

王兴说，新美大做 O2O，从开始到现在，也只做了很薄的一层，

主要还是线上引流，也就是帮助商户做营销，做整个产业链最后的那

一小段。往后看，“互联网+”要做的是各个行业从上游到下游的产

业互联网化，不是仅仅停留在最末端做营销、做交易那一小段，而是

真正能够用互联网、用 IT全面提升整个行业的效率。

王兴坦言，进入“下半场”的时候，就需要新的能力。之前新美大

并没有太多的积累，只能说有一些探索，目前我们还没有很完整的深

入行业的能力，但他表示对此并不担心。“放眼全世界的互联网行业，

绝大部分互联网公司目前也没有这个能力，尤其是一些互联网巨

头。这对新美大而言是个好事情。我们是有机会比较快速的具备这

种能力的，或者说比别人更早、更好的获得这种能力。”

王兴
中国互联网未来要靠精耕细作

中科院国家天文台行星科学家郑永春的行程没有因大雨而改变。

7月 20日，在机场等了 9个多小时后，他终于坐上了去山东威海

的航班。21日，他要参加中国天文学会第五届青年天文论坛并作关

于冥王星的报告，晚上，他要给山东大学的学生作一场题为“人类走

向深空”的报告。

“历时 12小时如此执着参会的原因：一、我是中国天文学会青年

天文论坛的创始人之一，连续四年参会了，今年第五年，希望继续保

持；二、明天下午五点在青年天文论坛要讲冥王星的报告；三、明天晚

上主动要求给山东大学的大学生们讲月球和火星的科普报告。”他在

朋友圈里这样写道。

许多人会好奇：他的热情到底来自哪里？也许，答案就像他曾经

说过的一句最简单的话：“有人想知道，我就要讲。”

因为这份热情，5 月份，美国天文学会行星科学分会宣布，将今

年的卡尔·萨根奖授予郑永春，以奖励他“不知疲倦地向中国大众进

行行星科学方面的科普，并向西方世界展示中国科学”。

卡尔·萨根是著名的行星科学家和科普作家，以其名字命名的卡

尔·萨根奖主要授予那些在公众传播方面有杰出贡献的一线科学

家。郑永春成为首获此奖的中国人。

郑永春：比起“网红”更想做公众科学家

文·王井怀

如今将太空故事讲得深入浅出的郑永春原

本学的是环境保护专业，后来才转向行星科学，

从事行星地质和环境的研究，并参与了嫦娥探月

工程、深空探测等重大科研项目。

2000 年，郑永春考上中国科学院地球化学

研究所的硕士生。开学不久，老院士欧阳自远请

新生吃饭，向他们描述一个遥远的领域：月球研

究，并提出，希望这些年轻人未来能从事这方面

的研究。

那时候，月球研究甚至比现在北大的古生物

专业更冷门，毕业后去哪里就业呢？出于现实考

虑，师兄弟们都没有接招。但听着欧阳自远院士

的话，之前因为“没地方就业”才读研的郑永春却

被点燃了热情。“我突然觉得这个事儿靠谱，我太

想做这个事情了。”

彼时，当欧阳院士问“谁愿意做月球”的时

候，两桌子人，20 多个研究生，只有他一个人举

了手。2015 年，他在一场演讲中回忆当时的心

情，“中国人一定会上月球的。”

“人生最大的快乐在于，你的兴趣就是你的

工作。”如今的郑永春，常常这样感慨着庆幸自己

当年的决定。

自己将来会不会有一天也能像欧阳院士那

样点燃其他人心中的梦想？郑永春有点期待。

“如果你的科普报告能将孩子们内心深处对太空

和科学的兴趣点燃，他们中的有些人将来甚至会

选择以此为职业。”他说，“这是多有成就感的事

情。”

点燃青少年的科学梦想是最满足的事

“相当部分的中小学老师对科学不感兴趣，

作为中小学教育指挥棒的中考、高考出题没有

科学家参与，中小学教材的编写也没有科学家

参与，绝大部分中小学还没有开设科学教育

课，青少年在上大学之前基本都没有见过科学

家。在这种情况下，谁来成为未来一代的科学

家和工程师，如何建设科技强国和创新型国

家。”如今，回顾几年来的科普之路，郑永春对

科普的重要性有了更深的认识，也更意识到这

件事的重要意义。

在前几天的一次采访中，他给记者讲了一件

事。第二天，他又在微信群里谈了自己对这件事

的看法。

“前天晚上校友聚会，我做了一个简单的随

机调查。我的校友中有很多中小学教师，其中有

些还是中小学教育管理者。调查结果很有意

思。我展示的冥王星全景照片（有那颗萌萌“爱

心”平原的典型照片），5 位老师都没有认出来，

认为可能是一种矿石；太阳系八大行星的图片，5

位老师只认出地球。老师们很认真的问我，知道

这些有什么用？她们希望我先说服她们，然后她

们才能去说服学生。我用了半小时说明了太空

探索的重要性，她们基本赞同太空探索确实是有

用的。”郑永春说，由此看来，中国的教育系统太

需要加强科普了。

正因如此，他不掩饰想成为明星科学家的愿

望。前几天，在中科院物理所的 9楼楼道尽头一

个小小内部咖啡馆——科学咖啡馆里，他一开场

全身每个细胞都为科学传播站台

又语出惊人：“我要当网红。”接着他自嘲了两句

口号“信春哥、不挂科，信春哥、得永生”。

“其实科研圈里的同行不太喜欢‘网红’这个

词，因为‘红’只能一时，而我希望做长远的事情，

树立一个有影响力的科普品牌，我更喜欢公众科

学家这个词。”郑永春说。

为此，他一直在努力。郑永春的朋友圈每天

至少刷新 4条动态，全是最近自己发表或者关注

的科学相关文章。他还参与中国国际广播电台、

北京人民广播电台、腾讯、新浪、果壳等电台和网

站的科普节目录制。这个接近不惑之年的男人

时刻被使命感驱使，仿佛要动员全身每个细胞为

科学传播站台。

他乐于用“春哥”头衔拉近与青少年的心

理距离，使中小学生愿意看他的科普作品，既

能学习好不挂科，又有好奇心热爱科学。他

会为不同年龄段的孩子量身定做科普形式和

内容。

“前些时间，我甚至给北京小学的一年级孩

子讲 24 节气及其背后的天文原理，这个年龄段

的孩子生性好动，一般只能坐得住半个小时。但

由于讲解之前针对这个年龄段的孩子特别做了

些设计，所以一个半小时里，孩子们听得津津有

味。”这让郑永春很高兴。

获卡尔·萨根奖之后，科普讲座和写文章的

邀约变得多了，郑永春一般都不会拒绝，他把这

当成一种责任。日前，他的科普著作《飞越冥王

星》已经出版。

郑永春清楚地感觉到，卡尔·萨根奖给自己

带来的压力并不小于荣誉。事实上，当年的卡

尔·萨根也曾面临过类似的指责：科普做得风生

水起，科研的影响远难相及，合适么？

“科学家做科普是不务正业么？”有人干脆直

接在微信里问他。

“许多科学家都认为科研是本职，而科普不

是，您怎么看？”面对记者提出的尖锐问题，郑永

春说：“这话没错，确实是这样。我们不能要求每

一个科学家都来做科普，这不现实也不可能，但

对于科学家群体而言，科普是科学家的天然使

命，是责任和义务。”

虽然此次采访中，郑永春表示他并未曾因热

衷科普而受非议，“多数科学家们都很支持科普，

公众也很欢迎科普。”

但事实上，他也曾不止一次对媒体表示，也

有一些科学家虽然口头上说科学传播重要，但仍

然认为科普是小儿科，内心深处仍是不屑的。科学

家和部分公众也认为科学家应该专心做科研，做科

学传播势必会分散做科研的精力，有些不务正业。

“当你真正热爱一件事的时候，就不太会在

意别人的评价，只会朝着自己的目标前进，我现

在应该是达到这个境界了。”他笑着说。

但无论如何，他希望中国能涌现更多公众科

学家。在国外，优秀科学家往往也是热心科学传

播的领导者，例如，《暗淡蓝点》的作者、太空探索

领域的卡尔·萨根，《星际穿越》的作者、天体物理

领域的基普·索恩，《时间简史》的作者、著名天文

学家霍金等等。“公众理解科学，科学才能得到更

多的支持；科普在公共生活中的缺位，将阻碍科

学的发展。”郑永春说。

“其实，每一个领域都应该有一些公众科学

家，当社会出现热点和突发事件时，发出独立、专

业的声音，使整个社会更加理性、平和。我希望

通过自身的率先实践，吸引更多有兴趣、有能力

的科学家做科普。”郑永春最后说。

真正热爱一件事，就不太会在意别人评价

许多人会好奇：郑永春的科普热情
到底来自哪里？也许，答案就像他曾经
说过的一句最简单的话：“有人想知道，
我就要讲。”

因为这份热情，5月份，美国天文学
会行星科学分会宣布，将今年的卡尔·萨
根奖授予郑永春，以奖励他“不知疲倦地
向中国大众进行行星科学方面的科普，
并向西方世界展示中国科学”。


